

BOLETIN OFICIAL DE FILIPINAS.



Martes 11 de Enero de 1859.

Año X.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio mensual de seis líneas que se insertará tres veces y deberá remitirse firmado á la Redacción antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franco.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del líneas.

Núm. 11.

PARTE OFICIAL.

SECCION MILITAR.

CAPITANIA GENERAL DE FILIPINAS.

EST. MAJOR.

Orden general del Ejército del 10 de Enero de 1859.

El Excmo. Sr. Capitan General ha recibido la Real orden siguiente:

Excmo. Sr.—El Sr. Ministro de la Guerra dice desde Caldas de Oviedo con fecha 9 del actual al Director general de Infantería lo que sigue.—Enterada la Reina (Q. D. G.) de la instancia que V. E. cursó á este Ministerio en 19 de Julio último promovida por el Capitan graduado Teniente del batallón de Cazadores Figueras núm. 8 D. José Talazac y Quintana, se ha dignado concederle el relíe que solicita con abono de los sueldos que tenga en descubierto, toda vez que por causas ajenas á su voluntad ni pudo presentarse oportunamente en su Cuerpo; siendo al propio tiempo la voluntad de S. M. que la rehabilitación de este Oficial se publique en el orden general del Ejército del mismo modo que se efectuó con su baja, y se comunique así mismo á los Directores y Subinspectores generales de las Armas é institutos, Capitanes generales de los distritos y al Sr. Ministro de la Gobernación del Reino.—De Real orden comunicada por dicho Sr. Ministro lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.

OTRA.

El Excmo. Sr. Capitan General ha recibido la Real orden de 16 de Octubre último que sigue:

Excmo. Sr.—Tomando S. M. la Reina (Q. D. G.) en consideración lo espuesto por V. E. en su escrito de 11 de Mayo último, se ha servido resolver que tanto la Brigada europea de ese Departamento de Artillería, la que no debe guardar correlacion con ese Ejército, como cualquier otra tropa peninsular, forme siempre á la cabeza considerándola como fuerza expedicionaria preferente, guar-

dando cada una entre sí la numeracion y los derechos de prerrogativas separadamente. En este concepto la mencionada Brigada europea se llamará tan sólo Brigada expedicionaria de Artillería, y la que hoy es primera Brigada, como sola en ese Ejército, se denominará Brigada de Artillería del mismo. De orden de S. M. lo digo á V. E. para los fines correspondientes.—Y habiendo dispuesto con fecha 7 del actual su cumplimiento se comunica de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento del Ejército.—El Coronel Gefe de E. M., José Ferrater.

Orden de la plaza del 10 al 11 de Enero de 1859.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Teniente Coronel Comandante D. Carlos Pavia, por atrasado.—Para San Gabriel. El Comandante graduado Capitan D. Francisco Surroca.—Para Arroceros. El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Miguel Cras.

PARADA.—El Regimiento Infantería del Infante núm. 4. Rondas, Princesa núm. 7. Visita de Hospital y provisiones, Caballería Lanceros de Luzon, Sargento para el paseo de los enfermos, Principe número 6.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

TRIBUNALES.

A instancia del apoderado general de la Junta Administradora de Obras Pías se suabastará en el día 13 del actual de doce á dos de la tarde en los estrados del Juzgado 1.º de esta provincia, una casa de mampostería propia de la Orden Tercera sita en la calle de la Solana, en Manila, habitada hoy por Doña Dolores de la Fuente, bajo el tipo en cantidad ascendente de dos mil quinientos pesos, con la condicion de que los gastos de la venta sean de cuenta del comprador, concediéndole á este el que pueda imponer sobre la finca las dos terceras partes de la cantidad en que se remate. Santa Cruz de Manila 3 de Enero de 1859.—Nicolás Avila. 3

Por disposicion del Juzgado 2.º de esta provincia, se anuncia la venta, en subasta pública, del bergantin español *Orbeta*, surto en el rio de este puerto, bajo el tipo de diez

y ocho mil pesos, cuyo acto debe verificarse en los días 18, 19 y 20 del corriente, admitiéndose proposiciones en los dos primeros, y en el último se verificará la adjudicacion en el mejor postor. El inventario de los enseres del buque y demás noticias se encuentran de manifiesto en la Escribanía pública del que suscribe para el que quiere enterarse. Binondo y Enero 10 de 1859.—Eduardo Olgado. 3

SECCION RELIGIOSA.

DIA 11 DE ENERO.

MARTES. S. Higinio P. M. y Sta. Honorata V. Martirologio.—San Higinio papa y martir, en Roma; consumó gloriosamente el martirio en la persecucion de Antonino.

SANTO DE MAÑANA.

MIERCOLES. San Arcadio M., S. Benito Abad Confesor y Sta. Taciana M.

SECCION EDITORIAL.

REVISTA DE LAS MEJORAS EN LOS ALREDEDORES DE MANILA.

De poco tiempo á esta parte, es tan visible el incesante movimiento en construcciones y nuevas obras por todos los alrededores de esta Capital y por los pueblos vecinos, que fuera larga é impracticable tarea el presentar en reducidas líneas un cuadro de todas ellas. No solo se ven por todas partes nuevas y hermosas casas de particulares, sino que, comprendiendo y secundando con un celo y actividad superiores á todo elogio ese admirable impulso de mejora dado á todos los ramos por nuestra digna primera Autoridad Superior de las Islas, la de esta provincia, el infatigable Sr. Gefe actual de ella D. José de la Herran y Lacoste, no olvida sitio alguno al que no haga llegar su mano, para introducir positivas mejoras, de aquellas que dejan un agradecimiento eterno á la Autoridad que sabe llevarlas á cabo, y que

directamente influyen en el bien y comodidad general. Ensanche de calles y de puentes, vastas plazuelas, nuevas comunicaciones, todo esto lo vemos por todas partes y todo ello ejecutado con gigantescos y apresurados pasos. Para dar una idea de todo, para describirlo con el orden debido, y aunque no con la detencion y datos que este asunto requiere, es necesario emprender este trabajo por trozos, revistando por barrios y presentando descripciones aisladas de ellos. Empezaremos por la siguiente, y continuaremos sucesivamente por otras.

LINEA DE LA ESCOLTA AL FINAL DEL PUEBLO DE SAMPALOC.

Mucho tenemos que observar en esta línea. Al final de la calle de la Escolta encontramos el puente que comunica con Santa Cruz; hace muy corto tiempo se pasaba con gran dificultad; los carruages se tropezaban en él, aun pasando con el mayor cuidado; la gente de á pié se veía arrollada y amenazada por ellos. En el día, insensiblemente sin haberse interrumpido su paso ni un minuto, y sin el menor gravamen ni incomodidad, se transita por él libremente y con la mayor anchura; pasan los carruages sin causar estorbo y la gente marcha tranquila por dos cómodos y elevados andenes á sus costados.

Salimos á la plaza del pueblo de Santa Cruz, y notamos que las tapias del cementerio de la iglesia han desaparecido; se ha ensanchado la plaza, quedando cómoda y despejada, y á dichas tapias se las ha acercado á la iglesia dejando el tránsito libre. Antes de llegar á la casa del Sr. Alcalde 1.º vemos un terraplen y calzada ancha y bien construida que conduce á las casas de la isla del Romero donde antes habia un angosto puente; obra es esta de la mayor utilidad y cómoda para los vecinos de ellas. Una verja cerrando un pequeño jardin se ha adiccionado tambien á dicha Casa-Alcaldia.

Ya que no penetremos por ahora en las calles interiores del pueblo de Santa Cruz, no dejaremos de recordar la hermosa y grande Casa-Tribunal de este pueblo, de elegante construcción, con balconage y anchos soportales que se halla internada en una plazuela de él.

-264-

muger que ha pasado la mitad de su vida en un convento, y la otra mitad en el campo! ¡por una hija de la naturaleza, criada por un fraile, sentimental y ascético! ¡Yo que creí que me amaba! Oh! qué anomalías se ven en las españolas! Entre estas mugeres, las que valen son celebras insubjetables. La ofendió, lo confieso; pero he querido pedirle perdón, y no he podido ni aun verla.—Son estas mugeres suaves flores con tallos de acero. No conocen la vanidad cuando compite con su inbato é indomable orgullo mujeril.—¡Casarse con otro, cuando le ofrecí ser mi mujer! Qué insolencia! Y con quién? Será con su recién llegado primo Cortegana, ese chisgarabís, ese mono afrancesado? No, será con un pastor Fido, inocente como sus corderos. ¡Y ese imbécil de Pando que no me lo ha dicho! Siento no haberlo tirado por la ventana. ¡Y esa criatura se viene á encerrarse en ese círculo vulgar y mezquino! Oh! ¡es una criatura incomprendible! todo lo sabe por instinto como el rui-señor la melodía! Ella me rejuvenecía—á su lado vivía—me animaba—me alegraba—sabía cual la aurora echar sobre todo un rosado tinte.—Pero ¿quién es ese marido que ha surgido como por magia á sus piés en el momento oportuno? ¿Lo tendría de reserva? Ah! no! esa mujer no era artificiosa,—no; pero está llena de supersticiones:—me habria querido hacer papista... Vamos, esto al fin ha tenido mejor desenlace que si me hubiese dejado arrastrar á casarme, y con eso me hubiese dado á mí mismo la patente de machucho.

Sir George se arrellanó en su sillón á la chimenea y encendió un cigarro; pero al momento despues lo tiró y exclamó con rabia:

—Pero vive Dios! Qué hago? Quedarme? no, sin ella me fastidia Sevilla; me iré al Caucasó, que no he visto. Vamos, juicio errante, coge tu báculo; que el movimiento rejuvenece el cuerpo y distrae el ánimo. Lo conocido fastidia, busquemos lo desconocido. Ah! añadió, ¡solo una cosa he hallado que fuese para mí desconocida, y esa fué ella! ¡fuz fugitiva que de la oscuridad salió para volver á hundirse en ella! Pero no creais que me alligis señora; una dama hay mas bella, mas amable, mas querida de mí que lo sois vos, y es la dulce y encantadora libertad. No, no compiten vuestros encantos con los suyos; si lográros era á costa de perderla, vale mas una decepcion que una cadena; así pues, *all is well that ends well*. Bien está lo que en bien acaba.

-261-

Don Galo no dejaba de observar un obsequio ó un galanteo; una contradanza y un vals bailado con el mismo compañero por una de las bellas, era cosa grave y significativa para él; en cuanto al movimiento enérgico é interno con que las pasiones agitan la sociedad, este no lo penetraba su observacion benévola y superficial.

—Cuál amiga? preguntó Sir George. Tengo tantas! pues soy como voz, señor Pando, gran partidario de las bellas. ¿Será quizás la valiente coronela Matamoros?

—No señor, no señor; es jóven, hermosa, fina, discreta, y sobre todo, buena como no otra.

—Hay tantas jóvenes, tantas hermosas, tantas finas, tantas discretas y tantas buenas en Sevilla, que seria difícil para mí asertar por esas señas quién pueda ser.

—Pues os diré (don Galo tomó un aire entre importante y satisfecho) que es nuestra apreciable y querida Clemencia.

—Es mental! gritó Sir George levantándose airado y empujando la mesa.

No es fácil explicar la sorpresa mezclada de susto que sintió don Galo al ver á Sir George ante sí, erguido, el rostro encendido y los ojos centellantes, sin saber á qué atribuir aquel furioso repente.

—Qué le ha dado? pensó. ¿Será esto efecto de ese malhadado esplin de los ingleses que á otros ha llevado á tirarse un pisto/etazo? ¿Si buscará un duelo? ¡Jesus! aquellas pistolas de Manton que me regaló... si seria con la idea?... estamos bien!... qué hombre tan peligroso! záfese usted de compromisos con semejantes osos... Pero no, añadió volviendo á sus naturales, pacíficas ideas; lo que me parece al ver su rostro tan alterado es que está enfermo; veamos de apaciguarlo, pues nada he dicho que pueda incomodarlo; así fué, que dijo:

—No miento, mi querido señor, ni penseis que soy capaz de hacerlo, y ménos con el fin de inducir en error á una persona como vos que tanto aprecio; si lo he dicho, es porque lo sé de la misma boca de Clemencia, que añadió no ser esto un misterio; si no estuviese autorizado, yo no seria capaz de publicarlo.

—Ella os lo ha dicho?

—Y puedo lisonjearme, respondió don Galo, que se iba recobrando y serenando, de que soy el primero de sus amigos á quien ha honrado Clemencia con su confianza. Por cierto que ya tengo encargado á Cádiz un tarjetero de filigrana de oro-plata y esmalte de Manila para regalárselo; pero os suplico que me hagais un favor, señor don George

(Clemencia.) 66

Si seguimos la calle de Quiapo, hallamos á mano izquierda en construcción, una hermosa casa de Doña Potenciana San Agustin con otra enfrente no menos bella y tambien edificándose del Sr. Fuentes.

En las dos calles de Quiotan que desembocan en esta, tambien por la izquierda, descuellan muy buenas casas; unas recién construidas y en construcción otras; todas de bello aspecto, y que dentro de pocos años, darán á este barrio otro distinto enteramente, y en extremo mejorado, según pensamiento de la autoridad de la provincia.

Entrando, en la calzada de Quiapo, y á mano izquierda, hay un sitio en el día abandonado, y que se vá á mejorar notablemente construyendo una hermosa calzada con verjas, que pondrá en comunicacion este pueblo con el de Santa Cruz, y de la cual hablaremos detenidamente en otra revista; desde esta plaza se descubren por la calle que está enfrente de la iglesia, unas magnificas casas del chino Valentin Guidote, construidas hace poco tiempo, y que con su simetría y buenas proporciones adornan todo el costado de ella. Esta calle conduce á los puentes colgante y de la Quinta: en este sitio deberíamos detenernos á especiales descripciones; pero como nos distraería del principal objeto de esta, en la línea que seguimos, diremos solo que ya no vemos allí aquellas miserables casas que aglomeradas en desconcierto daban el aspecto mas triste á este sitio. El hermoso mercado en construcción y prócsimo á ser terminado descuella por la derecha; por la izquierda las rectas y anchas calles de la Concepcion y Norzagaray que conducen al pueblo de Quiapo directamente desde el puente colgante; la anchurosa y bien situada casa del Sr. Fuentes con otra prócsima, en construcción, y otra enfrente en el mismo estado antes de llegar al puente de la Quinta adornan este sitio.

Volvamos á Quiapo. Concluida su calle principal se pasa al puente que comunica con la de San Sebastian, el cual se ha concluido de arreglar y ensanchar del mismo modo que el de la Escolta.

La calle de San Sebastian ó calzada del mismo nombre, es uno de los sitios de las cercanías de Manila llamado á ser de los mas bellos, y barrio habitado por personas acomodadas. La calle es ancha recta y alineada, compuesta ya hoy día de hermosísimas casas, y en la que mas construcciones nuevas se hallan, unas concluidas, y otras en estado ya de prócsima conclusion. La hermosa casa de Genato frente á la que ocupó el Consulado francés, es la primera que llama la atencion en este sitio; pasada ella y por la calle y barrio de Looban se vén varias casas recién concluidas, dos de ellas fueron las que se rifaron en los últimos años, otras están á punto de poderse habitar y todas ellas están construidas con cómodos y desahogados soportales con columnas ó pilastras y dan á esta calle precioso aspecto, concluyendo en un risueño y ameno campo despoblado por donde se vá á parar al barrio de Curtidor con el cual se comunicará por medio de un buen puente que se halla en construcción. Siguen por esta

acera misma otras varias casas que aunque no de reciente construcción, son muy buenas y desahogadas. En la acera de enfrente ó sea á mano derecha marchando hácia la iglesia, se vé en estado de concluirse una casa, grande tambien, y con soportales, de la familia de Paterno, la cual concluida que sea, tiene aspecto de ser magnífica. Otras grandes y buenas siguen distinguiéndose por este lado. Una hermosa del Sr. Gomez enfrente de la de piso alto de Doña Petrona Flores y prócsima á los cimientos que se están echando de otras dos de la misma señora, concluyendo la calle con la hermosa casa que hace esquina al puente por la derecha, la cual ya hace años que se edificó. Este puente tambien se está concluyendo de ensanchar, habiendo ganado vara y media por cada costado.

Pasada la plaza de la iglesia de San Sebastian y antes de llegar al pueblo de Sampaloc se han derribado varias casas frente á la del Sr. Arrieta y por disposicion de la autoridad se ha formado en este punto una hermosa y despejada plazuela, convirtiendo en un sitio cómodo y ancho el que antes era estrecho y dificultoso para el paso de carruages: esta plazuela se llama de Santa Ana.

Entrando en la calle de Sampaloc y despues de pasar el puentecillo, compuesto tambien, descuellan á la izquierda las hermosas casas todavia en construcción, del Sr. Coronel Llamas; al lado de la grande del Sr. Soriano, continuando toda la calle Real, calzada de este pueblo, encontramos varias construcciones de nuevas casas pero ninguna de ellas grande, hasta llegar al final de la calle en la que á la derecha se vé la nueva casa de D. Leandro Gruet, que descuella entre las demás por su buena vista y gusto.

Antes de concluir esta calzada y de volver hácia la de Mariquina, no dejaremos de hacer mencion de una casita recientemente arreglada de D. Francisco Vicente que aunque pequeña, tiene un bonito aspecto.

En otro artículo continuaremos esta revista que presta ancho campo á la descripción pues las mejoras en estos puntos son visibles, numerosas y rápidas.

Hemos tenido el gusto de ver una copia de los planos y proyecto de una casa de construcción económica, pero de materiales menos combustibles que la caña y la nipa. El original ha sido presentado al Superior Gobierno para su aprobacion. El autor de este pensamiento, cuya realizacion, si de su examen facultativo resulta conveniente, debe evitar muchos perjuicios regularizando y adornando á la vez la poblacion de extramuros, ha hecho aplicable á la sencillez y buen gusto del estilo suizo, el sistema material de construcción barata que se usa en el Egipto. Otro día y con mas datos de personas entendidas hablaremos sobre este proyecto.

El pueblo de Quiapo estuvo anteayer animadísimo con motivo de su fiesta de año nuevo. Si los vecinos no echaron sus casas por la ventana, se debe al aumento de peso que tenían por la mucha gente que acudió á ellas de Manila y los demás pueblos de extramuros á ver la procesion, bailar, cantar y divertirse de lo bueno. El puente colgante estaba visiblemente iluminado, indicando de ésta manera sus derechos de vecindad: ha debido ser mas galante y convidar al de piedra á un rato de jolgorio, que tiempo es que este pobre descanse; mas, por lo visto, no se hallan en buena armonía por rivalidades de oficio y cuestiones de tocador; ¡Se conoce el último tan vestido á la negligé!

Antes de ayer domingo se notaba grande animacion por las cercanías del pueblo de Mariquina prócsimo á esta Capital; una alegre música resonaba por aquellos cerros cubiertos de frondosa vegetacion y acompañaba á una alegre y numerosa comitiva de señoras y caballeros. La animacion consiguiendo de carruages daba vida al camino de aquel punto y todo era movimiento, ayudado del mas hermoso día, con el sol algo nublado y con una deliciosa temperatura.

Todo esto lo motivaba una gira campestre que una apreciable y distinguida familia de Manila tuvo la bondad de ofrecer á sus amigos con la amabilidad que la caracteriza en la hermosa hacienda de campo que posee en aquel punto.

Se pasó muy alegremente el día; los aficionados á la caza no perdieron el tiempo, ni la pólvora en el frondoso monte: se bailó mucho en la casa, se disfrutó del ameno baño en el rio y fué en fin un día de contento para las numerosas personas que allí concurrieron.

De cinco días á esta parte parece que se han dado de ojo los jamelgos de Manila para dar á sus propietarios, á mas de un susto, la satisfaccion de tener que consignar un crédito supletorio con destino al capitulo carruage en el presupuesto doméstico. Un carruage disparado el jueves causó á las ocho de la noche en el puente grande algunos sustos y averías en otros carruages. En la noche del viernes se lanzó tambien un carruage por la calle de Magallanes abajo, con el correspondiente escándalo y peligro de los transeúntes; en la noche del sábado tambien corrió algunas calles de Manila otro carruage sin cochero; finalmente en la de anteayer, y vá de noches, dos amigos nuestros se chupaban los dedos de gusto

al saltar en una berlina desde la calzada de Paco á un zacatal inmediato al primer puente y con la proa enfilada al estero, á cuya orilla pararon los caballos porque sentían, sin duda, la misma repugnancia que los dueños á un baño á tales horas.

Cuando alguno de estos hechos ocurre por abandono, es conveniente dar al auriga una leccion de cuidado en la cárcel del Corregimiento ó en el cuartel de la Seguridad pública.

VARIETADES.

He aquí el brindis pronunciado por Mr. Fernando de Lesseps en el banquete con que lo obsequió la Junta del Comercio de Barcelona el día 23 de Octubre último.

«Antiguos son los lazos que me unen á la Junta de Comercio de Barcelona. En 1848 me hizo el obsequio de regalarme, acompañado de un oficio para mí el mas lisonjero, un busto del célebre escultor catalan Campeny, cuyas obras maestras decoran el magnífico salon donde nos hallamos reunidos en este instante. Dáviva tan preciosa está siempre á mi vista en mi gabinete de estudio de Paris, y no solo he consignado su origen en una inscripcion en letras de oro, sino que lo considero como un título de nobleza que legaré á mis hijos. Experimento el mas grato placer en despertar hoy este recuerdo, y de unirlo á la interesante y afectuosa demostracion con que la Junta de Comercio de Barcelona ha resuelto celebrar la próxima ejecucion del canal de ambos mares. Me cabe además la mayor satisfaccion al ver que la secundan en sus manifestaciones los mas elevados funcionarios de S. M. la Reina y las muy ilustres corporaciones sábias, agrícolas, industriales y mercantiles de la ciudad. Al manifestarle mi profunda gratitud, me complazco en asegurar á la Junta que me felicito sobremedura de haber podido convencerme, con los obsequios que recibo, que ella ha sido el fiel intérprete de todas las clases de la poblacion, desde el humilde y laborioso obrero hasta las personas mas elevadas. Entre las numerosas demostraciones que me han penetrado hasta el fondo del corazon y han corroborado mi seguridad y confianza en el éxito infalible de mi empresa, quiero citar un hecho que he presenciado hace algunas horas.

Me dirigía á devolver la visita al sábio y digno Rector de la Universidad, cuando al cruzar por los claustros del establecimiento se precipitó á mi encuentro la multitud de los estudiantes, cuyas vivas é inteligentes fisionomías tenían mas elocuencia que sus palabras, y con sus demostraciones expresivas y espontáneas me demostraron que la juventud española ha previsto el porvenir de prosperidad que reserva á su patria el enlace del Occidente con el Oriente. Pertenece, señores, especialmente á la capital de Cataluña preparar desde hoy este porvenir; y como es un deber no ocultar la verdad á los amigos, os diré con franqueza que despues de haber visitado recientemente los

Don Galo hizo una pausa. —Y bien, qué favor? preguntó bruscamente Sir George que quería abreviar la conferencia. —Que no se lo digais. —Oh! contad con mi discrecion, señor Galo, repuso Sir George que habia vuelto á ser dueño de si y tenía ya en sus labios su habitual sonrisa fria como una flor de mármol; ahora yo os pediré tambien otro favor. —No teneis sino mandar: cuál es? —Que os vayais. Don Galo que no concebía la grosería, ni ménos la impertinencia de la aristocracia inglesa, se quedó mirando á Sir George con los ojos tamaños y estuvo por sacar el lente. Sir George se habia quedado impasible; solo que cada vez la sonrisa que cubria la tempestad de su ánimo era mas glacial. —Decididamente, pensó don Galo, está malo este pobre hombre, y por eso quiere estar solo, me parece que un par de sangrias... Señor don George; dijo en voz alta, me parece que vuestro semblante está un poco arrebatado: bien veo que no estais en caja, en este país combate mucho la sangre, sobre todo al acercarse la primavera. Teneis dolor de cabeza? Creo que una pequeña evacuacion y unos basos de malvasisco (en latin altea) os harian mucho bien. Lo que don Galo decia de la mejor fé del mundo, no pareció tal á Sir George, por lo cual le dijo sin levantar la voz: —Señor don Galo, ¿preferís salir por la puerta ó por la ventana? Don Galo se levantó cual si por medio del asiento de su silla le hubiesen pinchado con una espada. —Que usted lo pase bien, señor don George, dijo cogiendo el sombrero; yo deseo que usted se aivie. —Y yo que el diablo cargue contigo, dijo en inglés y entre dientes Sir George. Apénas bajó don Galo de dos en dos los escalones de las escalera y se vió en la calle con seguridad, cuando se dijo: —Toma! toma! Y yo que no caía! ¡Torpe de mí! Toma! toma! La de los ingleses, una turca de las buenas; habrá almorzado con algun paisano suyo, y se habrán bebido un par de docenas de botellas de Jerez. ¡Y yo que no me apercibí! qué torpeza! Ya! ¡como que aquí en España no estamos hechos entre las gentes finas á semejantes chocarrerías!

Don Galo se fué en seguida en casa de Clemencia, á quien halló sola. —Jesus! dijo, poco despues de haber entrado: no podeis pensar el mal rato que he pasado. —Si? lo siento. Por qué causa y dónde? —Por causa y en casa de don George, Jesus? —Pero con qué motivo, amigo mio? preguntó Clemencia algo inmutada. —Por qué, Clemencia?... Don Galo se sonrió con la chuscada que acostumbraba, aun cuando lo que decia fuese lo que se llama la nada entre dos platos. —Vaya, decid, don Galo, dijo Clemencia, á quien la respuesta de don Galo inquietaba. —Clemencia, solo á vos y en confianza lo digo. —Sabeis que soy callada, don Galo. —Si, sí, por eso os lo diré. Fuí, pues, allá esta mañana: un paso de atencion. —Ciertamente. Y bien? —Pues sabreis que don George estaba... Don Galo abrió la mano y apoyó su dedo pulgar en sus labios, guiñó un ojo, se sonrió en grande y añadió. Ya me entendeis. —No os entiendo, repuso Clemencia. —Pues nuestro inglés estaba... dijo don Galo, y acercándose á Clemencia, añadió: ébrio. —Ebrio! exc'amó esta asombrada. —Como una cuba, repuso don Galo. Don Galo refirió con todos sus pormenores la referida escena á Clemencia, y esta lo comprendió todo: no era mujer bastante vulgar para gozarse en el desprecio de Sir George, pero sí bastante delicada para que le chocasen los insolentes y acerbos procedimientos con que habia insultado al hombre mas benévolo é inofensivo que era además amigo de ella; así fué que aun esta escena contribuyó á hacerle conocer todo lo áspero y duro de aquella naturaleza que la inteligencia habia podido elevar, la exquisita sociedad purir, pero á la que nada habia podido dar un corazon, sin el cual son todos los demas dotes, bellas vestiduras, resplandecientes coronas que encubren á un esqueleto. Durante esta conversacion, Sir George que habia quedado solo, se paseaba por su cuarto en un estado de cólera y exasperación, el mas violento, y se decia: —¡Jue! burlado! como un pollito! ¡Y por quien? ¡por una

principales puertos del Mediterráneo y del mar Negro, conozco que debéis hacer esfuerzos para sosteneros á la altura del movimiento y del progreso que se efectúan en estos mares; pero tenéis sobre otros muchos pueblos elementos de superioridad que debéis á la instrucción que se recibe en vuestras escuelas, á vuestro genio industrial, á los capitales acumulados con el trabajo y la economía, á vuestra inteligencia comercial y á la nobleza y nobleza de vuestro carácter. Como sabréis aprovecharos de tantos elementos de feliz éxito, deseo que la empresa universal del canal de Suez contribuya á la ventura y la gloria de vuestro país; y así como lo deseo por Cataluña, lo deseo igualmente por toda España, porque si Francia es mi patria paterna, España es mi patria materna. Brindo por la prosperidad del comercio, de la industria y de la marina española!»

DATOS HISTÓRICOS DE LA MARINA INGLESA.—La reina Isabel de Inglaterra echó los cimientos de la marina de guerra inglesa hacia el año de 1585, en la época de sus grandes guerras con España. Esta princesa dió además un grande impulso al comercio de su país, creando la célebre Compañía de Indias, que después de haber experimentado diversas transformaciones, ha dejado de existir. Al morir esta princesa, la Inglaterra poseía 42 navíos, cifra considerable para aquel tiempo. Los sucesores de Isabel siguieron su ejemplo, aumentando sin cesar su marina. Carlos I llegó á contar 65 buques de guerra, y Jacobo II, al abandonar la Inglaterra en 1685, dejó una flota de 173 buques de todos rangos. En 1755 contaba 163 buques, de los cuales 121 eran navíos, y 81 fragatas.

En aquel tiempo solo los navíos de línea entraban en combate, y luego no se conocían todavía las corbetas ni los bricks, cuyo uso no fué adoptado hasta fines del siglo XVIII. Estos 263 buques estaban tripulados por 80,000 hombres, y llevaban 12,000 cañones. En 1783, al finalizar la guerra de América, la flota inglesa constaba de 440 buques, de los cuales 123 eran navíos y 104 fragatas, con 115,000 marineros.

Diez años mas tarde, en la época de las grandes guerras con la república, el efectivo de la flota inglesa era de 470 buques de guerra, de los cuales 176 eran navíos y 133 fragatas, con 125,000 marineros y 18,000 cañones. En 1815 los ingleses poseían 701 buques de guerra, de los cuales 167 eran navíos y 148 fragatas, tripulados por 142,000 hombres. La Inglaterra ha disminuido su marina de guerra desde 1815, por medida de economía.

Así, en 1.º de Octubre de 1835, su efectivo era de 580 buques de guerra, de los cuales 123 eran navíos, 125 fragatas y 158 corbetas. En 1.º de Octubre de 1834, constaba de 537 buques, de los cuales 121 eran navíos de línea. En esta época empezaban á construirse los vapores de guerra, y la Inglaterra tenía 20; en 1839, 50 buques de vapor, y en 1847 hasta 75. Hoy tiene la Inglaterra mas de 300 buques de guerra de vapor. Pero nótese que tambien toda la Europa ha progresado en las mismas proporciones y que la marina de guerra francesa, sobre todo, vá á los alcances de la inglesa. Repárese tambien que, á pesar de su desarrollo, la marina real británica apenas basta para las importantes necesidades de la política y del comercio de la Inglaterra, como se está viendo ahora mismo pues ha tenido que apelar varias veces al comercio y á la industria de los particulares, para trasportar tropas y material, ú otras necesidades del servicio.

El principio que hoy parece dominar en la marina de guerra inglesa, es la construcción de grandes navíos de línea, como el *Principe de Gales*, de 131 cañones; el *Victoria*, de 121; el *Royal-Frederic*, de 116, y el *Duncan*, de 101 que son los tipos que gozan de mas favor. Hoy no se construyen en Inglaterra buques inferiores á 91 cañones; hasta los de 74 están abandonados. Los nuevos navíos todos son de hélice, con máquinas poderosísimas y armados con cañones de un calibre enorme. Después de los navíos vienen las fragatas que se construyen bajo el mismo plan. Los ingleses han inventado los navíos-masas y las baterías flotantes con máquinas de gran fuerza. Los primeros, que están todavía por ensayarse deben obrar por la marcha y por la velocidad; en Noviembre se habrá hecho el ensayo de uno de estos buques de nueva invención en Devonport, y los ingenieros pretenden que por medio de un buque de esta clase, se podrá echar á pique en algunos segundos un navío de línea, acometiéndole de costado.

Esas baterías flotantes, dotadas de máquinas poderosas para marchar, obrarán únicamente por medio de la artillería, pero podrá ser trasportada con facilidad de un punto á otro. De estas ventajas carecen las baterías flotantes que se usan ahora, las cuales están construidas con poco fondo, navegan mal y no pueden hacer fuego mas que en tiempo de calma. Dentro de poco los ingleses tendrán 150 cañoneras de vapor; hoy solo tienen 110. Estos últimos buques son muy útiles, porque se puede navegar con ellos en todas las costas, penetrar en las bahías, y además de estas ventajas reúnen la de llevar piezas de un enorme calibre.

Las cañoneras acaban de prestar inmensos servicios en la guerra de la China.

A pesar de la importancia y del desarrollo de la marina real británica, no es comparable con el comercio marítimo de la misma. En el comercio marítimo están la fuerza, el porvenir y la verdadera grandeza de la Inglaterra.

La marina de guerra inglesa está en proporción nada mas que con su presupuesto, que aunque grande, es necesariamente limitado, mientras que su comercio y su industria marítima parece que no tienen límites.

MATRIMONIO ANGLICANO.—Ayer reinaba, dice el *Morning Chronicle* del 18 de Octubre, en la pacífica ciudad de York una animación inusitada producida por un suceso curioso. A cosa de las tres de la mañana un coche cubierto de polvo se detenía en la taberna del *White horse* y se vió aparecer á un constable acompañado de una señora. Iban siguiendo la pista de una señorita perteneciente á una familia distinguida, que habia huido con su groom.

La mañana del día anterior habia salido á dar un paseo á caballo con su groom y no habia vuelto á casa. Esta jóven, de edad de veinticuatro años, conocia mucho tiempo hacia al que le servía de doméstico, y resolvieron unirse por medio de un matrimonio secreto. Todas las pesquisas hechas por los padres con el auxilio de la policia han sido hasta ahora infructuosas, y no ha podido por consiguiente ser encontrada la pareja amorosa.

Se asegura que esta jóven, que posee unas 10,000 libras esterlinas, después de haber perdido sus ilusiones por un primer amor entre las personas de la sociedad que frecuentaba, habia resuelto no aficionarse en lo sucesivo á ningun hombre de su condicion.

EL TIEMPO ES ORO.—Acaba de hacerse en Inglaterra el ensayo de una singular innovación náutica. Se trata de un buque construido de tal modo, que en pocos minutos pueda desembarcar todas sus mercancías, y continuar su rumbo, bien en lastre, ó bien con nuevo cargamento. El ensayo parece que ha sido feliz. El buque preparado al efecto ha hecho ya un viaje desde Greenwich á Hartlepool. Hé aquí algunas indicaciones que, sin ser bastante completas para hacer comprender todos los pormenores del sistema, bastarán sin embargo para dar alguna idea del conjunto.

El buque en cuestion mide 90 piés ingleses de longitud; es muy estrecho, de hierro, y dividido en tres compartimientos que pueden separarse y reunirse por medio de goznes y charnelas sujetas con sólidos tornillos de hierro. La seccion de la proa la ocupa la tripulación; el compartimiento del centro está destinado esclusivamente para recibir las mercancías, y toda la máquina se halla en la popa.

El compartimiento del centro está dispuesto de modo que pueda, con la mayor facilidad y en muy poco tiempo, desprenderse como un verdadero cajón, y sustituirse por otro de dimensiones exactamente iguales, ya sea vacío ó ya lleno de mercancías: verificado el cambio, el buque continúa su marcha, sin verse obligado á permanecer en el puerto el tiempo necesario para la estiva de las mercancías. En este momento, el buque sobre que se ha hecho el ensayo de esta idea vá á tomar carbon para Lóndres; su porte es de treinta á cuarenta toneladas.

Si los ensayos continúan siendo satisfactorios, como se espera, y corresponden á las esperanzas que ha hecho concebir el resultado del primer viaje, se trata de construir inmediatamente por el mismo sistema un buque de mil toneladas.

PARALELO.—Un observador se ha entretenido en trazar el parangón siguiente entre las mujeres de Francia, Inglaterra, Alemania y España.

»La francesa se saca por cálculo, la inglesa por costumbre, la alemana por amor y la española por capricho.

La francesa ama hasta fin de la luna de miel; la inglesa toda la vida; la alemana eternamente, y la española por temporadas.

La francesa lleva á su hija al baile; la inglesa á la sociedad; la alemana á la cocina, y la española á la iglesia, á los toros y á todas partes.

La francesa tiene talento; la inglesa inteligencia; la alemana sentimiento, y la española imaginación de fuego.

La francesa se viste con gusto; la inglesa sin él; la alemana con modestia, y la española con garbo.

La francesa charla; la inglesa habla; la alemana discute, y la española encanta.

La francesa ofrece á uno una rosa; la inglesa una dhalia, la alemana un «vergisz meins niehs» (no me olvides); la española una mirada abrasadora.

La francesa brilla por la lengua; la inglesa por la cabeza; la alemana por el corazón; la española por todo el cuerpo.

INSTRUMENTO CALCULADOR.—De una carta del Havre tomamos los siguientes párrafos, en los que se da á conocer un nuevo invento, digno de llamar la atención por sus condiciones:

«Muchas veces he hablado á Vds. de las concepciones ingeniosas del espíritu humano:

la llegada á nuestra ciudad de un ciudadano americano, M. Fuller, en estos últimos días á bordo del *Vanderbilt*, me obliga á tratar de nuevo este asunto. M. Fuller es inventor de un instrumento que, bajo su corteza exigua, no merece menos la calificación de maravilloso, que por obrar verdaderas maravillas, sustituyéndose completamente y de la manera mas ventajosa al hombre para las operaciones largas y complicadas del cálculo. A primera vista parece imposible que una máquina, que no puede pensar ni reflexionar, dé la solución de problemas para los cuales parece ser una necesidad la inteligencia del hombre; pero cuando se ha asistido á una sesion y visto operar el *Fuller's computing telegraph* ó *telégrafo calculador*, pues de este modo ha bautizado el autor su aparato, es necesario inclinarse ante la evidencia y reconocer que el hombre es reemplazado por una máquina inanimada. El aparato parece á primera vista muy complicado, pero en realidad se compone de una simple tablita circular, movable, por medio de la cual pueden hacerse al instante los cálculos mas complicados.

Se necesita alguna atención para comprender su mecanismo; pero una vez comprendido, se hace uso de él con la mayor facilidad.

Una simple rotación de la tablita circular basta para dar instantáneamente el resultado de una multiplicación ó de una division de cualesquiera números, enteros ó quebrados, y lo que es mas curioso, de estas dos operaciones combinadas. Las transformaciones de fracciones, los cálculos de interés bajo todas las formas, todos los cálculos, en una palabra, que se derivan de la regla de tres, las extracciones de raíces cuadradas ó cúbicas, no exigen mas cuidado ni mas estudio.

Las aplicaciones del *calculador telegráfico* no se limitan á la aritmética. Por él tambien se resuelven los problemas de la geometría, medidas de las superficies y de los sólidos, y todas las cuestiones que se refieren á los mismos, así como los problemas que resultan de la combinacion de la geometría y de la física tal como el de hallar el cubo de un cuerpo, cuya naturaleza y peso son conocidos. Útiles aplicaciones á la mecánica completan el conjunto de esta admirable invención, cuya utilidad y aplicación daremos á conocer mejor, citando uno ó dos ejemplos de cálculos hechos instantáneamente con su auxilio.

Los nueve millones de habitantes del globo se renuevan por término medio cada 30 años; mueren treinta millones al año, 82,000 al día, 3,420 por hora y 57 por minuto.

El *Vanderbilt*, que mide mas de 500 toneladas, ha verificado su última travesía de 32,000 millas, en 9 días y 18 horas. Ha quemado cerca de 130 toneladas de carbon, ó sea 118 por día, 4,22 por hora, ó una tonelada en 12 minutos, 210,184 libras por minuto y 3 por segundo. Los gastos son de 2 céntimos por segundo y 422 duros por día.

Los resultados que preceden, que he elegido entre los mas sencillos, se obtienen con tal rapidez, que no hay tiempo para registrarlos con la pluma si el operador que emplea el *telégrafo calculador* quiere darse prisa.

Por lo demás, el mejor elogio que podemos hacer de este invento americano, es diciendo que ha sido protegido por el Banco de Inglaterra, por la célebre casa *Rothschild* y otras.»

MONUMENTO A LA PAZ.—El opulento príncipe Yousouppoff, agregado de la embajada de Rusia en París, antes y después de la guerra de Oriente, es uno de los rusos que mas se regocijaron á la vista del tratado de paz de París, porque no podia él sufrir ya la privación forzosa en que se hallaba de los grandes gozos y diversiones sin rivales que ofrece la capital de Francia, el emporio de los placeres y del divertimento universal del mundo, y en celebridad de aquel gran suceso de la paz encargó á Mr. Gueyton, uno de los mas hábiles artistas plateros de París, un servicio de mesa suntuoso, para 100 cubiertos, y cuyo coste no baje de 600,000 francos. Este servicio, todo él de plata y oro, ha tardado unos dos años en fabricarse. Es de estilo bizantino, tan grato á los rusos. Mr. Gueyton ha hecho viajes á Constantinopla, á Moscou, á todas partes en donde podia inspirarse de los mejores modelos del arte en ese género. Tambien ha recurrido á los museos de Lóndres y de París, con el mismo objeto.

Cuéntanse mil prodigios de esta obra colosal de lujo y de buen gusto, á la cual han concurrido los mejores dibujantes y cinceladores de París. Describir minuciosamente todas sus numerosas y bellísimas piezas, desde el gran *surtout* de mesa hasta la simple cucharilla de crema, sería obra prolija, interminable. Baste decir para formar idea de este sin igual servicio, que aquella primera pieza, el *surtout*, pesa 300 kilogramos (ó sean, 600 libras), que necesita de un aparato de dos carriles ó *rails*, para hacerle así rodar hasta el centro de la mesa, y que se compone de toda una historia de la familia Yousouppoff, donde figuran Pedro-el-Grande y otros varios personajes á caballo, de plata maciza, con variadas y complicadas escenas. Jamás se ha visto lujo igual sobre una mesa. El príncipe su dueño llama á esta obra: «Monumento á la paz.»

EL LEVIATAN.—La compañía constructora de este buque monstruo ha resuelto lanzarlo al agua, disminuyendo cuanto se pueda el coste de las maniobras necesarias hasta poner el barco en disposición de surcar los mares.

ANOMALIAS DE LA ÉPOCA.—El duque de Saldanha es un respetable general portugués, y en concepto de tal, por su oficio de soldado, claro es que su carrera le habia consagrado hasta aquí á la destrucción de la especie humana. Pues bien, ahora que es viejo, y está desocupado, que hace? vá y escribe una obra, que dedica al jóven Rey D. Pedro V. Está bien; pero de qué trata esta obra del general? de táctica por ventura? de disciplina militar? de estrategia? de fortificaciones?... Nada de eso! la obra del veterano Duque se titula: «Estado de la Medicina en 1838.» es decir, que el viejo capitán consagra ahora sus tareas, no ya á la destrucción, sino á la conservación de la especie humana. Esto es muy laudable!... Y dicen que el libro es excelente. Marte y Esculapio en paz y amistad! Oh prodigios del siglo diez y nueve!

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

HASTA LAS DOCE DEL DÍA DE AYER.

SALIDAS DE ALTA MAR.

Para Hong-kong, vapor inglés *Rajah*, su capitán D. W. T. Norie, con 90 hombres de tripulación; y de pasajeros los ingleses Mr. Edward y Mr. Martin; D. Pedro Gutierrez Salazar; P. F. Van Clarmán Belino y 7 chinos, su cargamento efectos del país.

Para su destino, vapor de guerra *Magicienne*, su comandante el capitán de fragata Mr. Wancitter, con 220 hombres de tripulación; y de pasagero el Sr. Gobernador de China Mr. John Boringk.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Camarines, bergantin-goleta núm. 52 *Nuestra Señora de Loreto*, en 5 días de navegación, con 700 picos de abaca; consignado á D. Manuel Genato, su patron Santos Francisco.

De Pitogo, pontón núm. 116 *Divina Pastora*, en 7 días de navegación, con 165 piezas de trozos de molave, 80 picos de abaca, 3 quintales de cera, 6 bultos de balate, 80 cestos de brea, 800 cocos, 170 petates y 100 piezas de sinamay de medriñaque; consignado al patron D. Pedro Forbes.

De Boronjan, id. núm. 3 *San Antonio*, en 26 días de navegación, con 500 tinajas de aceite, 3 id. de manteca, 10 picos de abaca y 2 id. de cueros de carabao; consignado á D. Vicente Salgado, su patron Antonio Abovo.

De Subic, pailebot núm. 14 *Nuestra Señora del Remedio*, en 4 días de navegación, con 45,000 rajas de leña; consignado á D. Santiago Santillan, su patron Juan Francisco.

De Balayan, id. núm. 56 *San Juan*, en 3 días de navegación, con 207 piezas de malatapay, 100 tablas para dindin, 53 bultos de azúcar, 50 id. de ceniza, 27 cavanos de mongos, 5 cerdos y 60 piezas de cueros de carabao y vaca; consignado al patron Antonio Alejandro; y de pasageros 2 chinos.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Cebú, bergantin-goleta núm. 34 *Rosario*, su patron Dionisio Ramos.

Para Ilocos, pontón núm. 197 *Navarro*, su patron Pedro Argonza.

Para Samar, goleta núm. 190 *San José*, su patron Mariano de la Cruz.

Para Zambales, parao núm. 51 *Soledad*, su patron Angel Aldes.

Para Albay, bergantin núm. 1 *General Martinez*, su capitán D. Santiago Echavarría.

Para Cagayan, bergantin español *Salve Virgen Maria*, su capitán D. José Ramon Urrutia.

Para Cebú, bergantin-goleta núm. 74 *San Rafael*, su patron D. Lorenzo Cepeda; y de pasageros Don Santiago Rico, Comandante militar de aquella provincia, con dos criados.

VIGIA DE MANILA.

DIA 10 DE ENERO DE 1859.

A las dos de ayer tarde, salió del ancladero de la barra para su destino, el vapor inglés de guerra.

A las cinco, la atmósfera algo tomada, viento E. flojo y mar llana.

El Corregidor á las cinco y media, la fragata anunciada esta mañana, es inglesa, se halla próxima á la boca-grande; viento E. fresquito y maretta del viento. El vapor inglés de guerra saliente, en boca-chica.

Al amanecer de hoy la atmósfera clara, viento N. flojo y mar llana; y en la exploración, la fragata inglesa entrante, fundada á 6 millas S. O. de la barra.

El Corregidor á las ocho de esta mañana, viento N. fresco y mar picada.

A las doce la atmósfera acalajada, viento N. E. fresquito y maretta del viento.

OBSERVACIONES ATMOSFERICAS DE AYER.

| HORAS. | TERMOMETRO. | | | Barómetro. Aneróide. |
|-------------------|-------------|-------------|-------------|-------------------------|
| | Reaumur. | Centígrado. | Fahrenheit. | |
| A las 7 de la m. | 18-05 | 23 | 77 | 76-15 |
| A las 12 del día. | 21 | 26 | 82 | 76-05 |
| A las 4 de la t. | 21 | 26 | 82 | 76-05 |

MATADERO DE DULUMBAYAN.

DIA 10 DE ENERO DE 1859.

Reses vacunas. . . (Machos. 49) 55
 (Hembras. 6)
 Puercos. 40 42
 Lechones. 2

MATADERO DE ARROCEROS.

Puercos. 3

Total de cabezas. 100

AVISOS.

Administracion general
DE CORREOS DE FILIPINAS.

Se ha recibido en esta Administracion durante la semana próxima pasada correspondencia de las provincias maritimas Zamboanga, Davao, Pollok, Iloilo, Isla de Negros, Antique, Romblon, Balabac, Cebu, Bohol, Capiz y Marianas.

Manila 9 de Enero de 1859.—El Administrador general interino, Francisco Martinez.

Para Macao, saldrá en breve la fragata española EMIGRANTE; admite carga á flete y pasajeros, y la despacha Tomás B. y Castro 4

Para Cagayan, saldrán en breve las goletas STA. ISABEL y S. JUAN; admiten carga á flete y pasajeros, la despacha José M. Soler. 4

Para Iloilo, saldrá el 15 del presente el nuevo bergantin-goleta español TURIA; admite carga y pasajeros para los que tiene buenas comodidades, despachado por su propietario Manuel Aldaguer. 2

Para Cebu, saldrá en breve el queche MADRIÑO; admite carga á flete y pasajeros, lo despachan Orbeta, Cucullu y C.ª 5

Para Cagayan, saldrán en toda esta semana los bergantines LEPANTO y NARCISO; admite carga y pasaje, lo despacha N. Padilla. 5

En toda esta semana saldrá el bergantin-goleta núm. 64 S. ANTONIO con destino á Capiz. 5

Vapor para Taal.

El PROGRESO, saldrá para dicho punto el sábado 15 del corriente á las cinco de la tarde.—Los sacerdotes, empleados, oficiales de Ejército y demas caballeros españoles pagarán 5 ps. de pasaje de cámara y lo mismo los demas pasajeros que, aunque no pertenecan á estas clases, quieran ir en la cámara. El pasaje de cubierta para los chinos será 5 ps. y para los indigenas 2 pesos.—Los fletes convencionales segun sean los artículos, valor, peso y volumen. Azúcar á 4 1/2 rs. por ahora, dinero 20 reales por cada mil y todos los demas fletes serán tambien moderadissimos. 5

Debiendo hacerse á la vela el dia 14 del presente mes con destino á Cádiz la fragata española MARGARITA, se ruega á los Sres. pasajeros tengan la bondad de presentar sus respectivos pasaportes en la casa de los que suscriben, plaza de San Gabriel. 4.º de Enero de 1859. Smith, Bell y C.ª 4

Subdelegacion de la Servidumbre doméstica.

Los amos de las casas y establecimientos de la capital y estramuros, descontarán á sus domésticos en el presente mes el tributo correspondiente á este año, sirviéndose remitirlo á la Subdelegacion en donde se expedirá documento que acredite haberlo verificado. Sta. Cruz 8 de Enero de 1859.—Marcelino Salas. 5

Subdelegacion de la Servidumbre doméstica.

Debiendo dar principio á renovar las cartas de vecindad de todos los individuos indigenas que residen en la capital satisfaciendo al propio tiempo el tributo del año actual, se presentarán en esta Subdelegacion á verificarlo, pues de lo contrario les parará perjuicio. Sta. Cruz 8 de Enero de 1859.—Marcelino Salas. 2

Martillo, casa-comision

DE F. BARRERA.

Para el miércoles 12 del corriente, de siete á diez de la noche, se rematarán varios efectos tales como muebles de varias clases, vinos de id. id., camisetas y pañuelos de algodón, lámparas y globos, quinqués de sobremesa, relojes, alhajas etc. etc., carruages y caballos.

El capitán y consignatarios de la fragata francesa Talisman no responden de las deudas contraidas por su tripulacion 5

Desde esta fecha queda constituida la oficina de protocolos del Escribano que suscribe en los pisos altos del martillo del Sr. Molina en la Escolta.—Enero 8 de 1859. Roman Gloria. 5

El que suscribe acaba de descubrir un nuevo procedimiento de dorar, platear, hacer esmaltes sobre metales, dibujar oro sobre plata y gravar láminas sobre bronce, acero, fierro, mármol, competirán con las obras de los mas acreditados de Paris, ejecutando con mucha prontitud las láminas y garantizando las obras de platear y dorar por cinco años.

El establecimiento se halla en la fabrica de árpas de Francisco Velasco y hermanos. Calle de S. Jacinto núm. 2. Carlos Wood 2

Pupilos en la calle Nueva núm. 36, donde estuvo la fonda de la Asuncion: se avisa á los pasajeros recién llegados de España que encontrarán un esmerado trato. 2

Gran salon fotográfico

al estilo de Paris y Londres: en la Escolta, casa de dos pisos.

M. Augusto Elzinger, tiene el honor de anunciar que á consecuencia de la numerosa concurrencia ha sido obligado reconstruir su galeria de cristal, haciéndola bastante espaciosa para poder trabajar con dos máquinas á la vez.—Tambien hace saber que acaba de recibir por el último correo, una inmensa variedad de cuadros, elegantes encages; cajitas al estilo americano, de la mas última moda y de las mas reputadas fabricas de Paris, vistas Stereoscópicas con sus respectivas máquinas y otras muchas elegancias que seria muy largo enumerar.

Podiendo asegurar á sus numerosos favorecedores que se encargará con mucho mas prontitud á satisfacer los pedidos de retratos etc. etc.

sobre papel
id. de cera
sobre cristales.

AMBOTIPCS de todos los tamaños y clases. Tambien se propone retratar con perfeccion á cualquier persona despues de muerto en sus propias casas á precios cómodos.

Vistas de casas, edificios etc. etc. Antes de la salida de cada correo podrá tambien hacer con elegancia retratos en tarjetas, para poder mandar á Europa dentro de las cartas.

Hay en dicho establecimiento para vender á precios cómodos una gran coleccion de láminas y vistas Stereoscópicas.

NOTA.—Ha recibido varias muestras del famoso Stereoscopo que con su movimiento presenta 24 láminas.

El gran salon fotográfico está abierto al público desde el 6 del actual. 3

Retratos fotográficos.

En el establecimiento fotográfico de la calle de Joló, se ejecutan retratos, sobre papel, cristal ó placa.

RETRATOS ESTEREOSCÓPICOS.

en papel y cristal, ambotipos sencillos ó dobles, copias de cuadros daguerreotipos etc., vistas y retratos tarjetas.

Se ofrece al público un bonito surtido de cajas de lujo para retratos de mucho gusto, y á los retratos de toda clase se dá el colorido á precios módicos.

Calle de Joló, la casa junta al cuartel de Seguridad Pública. 6

Se admite uno ó dos pupilos en S. Vicente casa núm. 2 á la derecha, viniendo de S. Jacinto. 5

Taller de marmoleria de Don Domingo Douat en el antiguo establecimiento del finado Sr. Canals, en Arroceros.

Se hacen mesas de altares y retablos, pilas bautismales, aguamaniles y lavamanos, mauseos, panteones, lápidas de todas clases decoradas y sencillas, tableros para toda clase de mesas: y se encarga de todo lo concerniente al ramo de marmoleria. 4

Quien desee obtener buen lastre de piedra, acuda á Ker y C.ª 5

ALQUILERES.

Se alquila la casa núm. 12 de la calle de Cabildo: en la porteria de S. Agustín están las llaves. 5

Se alquila en Binondo una casa con comodidades para una familia, y dos entresuelos para hombres solteros: darán razon de su módico alquiler y sus llaves en el martillo de D. José N. Molina. 5

COMPRAS Y VENTAS.

Papas de Benguet,

frescas acabadas de llegar se venden en el almacén de la Aurora subida del Puente grande en moneda que no esija cambio á los precios siguientes:

4 pico. \$ 6 4
4 arroba. 4 2
1/2 idem. 6
6 libras. 5

En la fábrica americana de carruages en Sto. Cristo, se venden en monedas sin cambio.

1 carruage con banquito de gozne de poco uso en. \$ 280
1 id. sin id. en buen estado y de poco uso. 250
1 calea muy ligera con sus guarniciones de Europa tambien de poco uso. 492

Caris y C.ª 5

Se venden cuatro bancas pedreras en cinco onzas en oro: darán razon en el martillo de D. José N. Molina. 5

En el martillo de D José N. Molina, se vende una elegante carretela, de última moda acabada de construir sin uso alguno y un carruage de moda en muy buen estado, ambos en precios sumamente baratos. 5

Se vende un carruage muy barato: calle Magalanes núm. 7. 5

Se vende una pareja de caballos oscuros de azabache, de mucho trote y muy diestros al pescante: en el martillo de D. José Nicolás Molina: darán razon. 5

Papas de China muy frescas, mantequilla de Flandes á 4 y 6 reales la libra, se despacha en el almacén del Lucero calle Real de Manila núm. 16. 4

Se vende un hermoso caballo de montar de extraordinaria aizada en la calle de Palacio núm. 6. 4

Los que suscriben compran pl. ta al 11 1/2 ps por mayor.

J. M. Tuason & Co

Puesto público de cambio DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, fábrica de Jabones. Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real. Se venden á \$ 14-4 rs.

Cambio de monedas.

Calle de Anloague núm. 3.

Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real. Se venden á \$ 14-4 rs.

Villa de Paris.

Calle Real de Manila núm. 37.

Se compran onzas á \$ 14 1 r. 40 cts.

En la Libreria de esta imprenta se hallan de venta los libros siguientes:

| | Ps. Rs. |
|---|---------|
| Manual de la juventud estudios, 6 libro segundo de los niños, 1 tomo octavo. | 1 4 |
| Historia del papa León XII, escrita por Montor, 2 tomos octavo. | 2 |
| Manual de equitación, arte de montar á caballo, 1 tomo octavo. | 1 |
| Catecismo de controversia contra los protestantes luteranos por Scheffmacher y añadido por el P. J. Gonzalez, 1 tomo octavo. | 6 |
| Catecismo acerca del protestantismo por el P. J. Perrone, 1 tomo octavo. | 4 |
| Dad al Cesar lo que es del Cesar pero dad tambien á Dios lo que es de Dios, obra escrita por el Ab. Zacarias, 1 tomo octavo. | 6 |
| Manual del seminarista por Monsceillo, 1 tomo octavo. | 1 |
| La religion en el tiempo y la eternidad por Gaume, 2 tomos octavo. | 4 |
| El Dios del siglo, novela original de Quiroga, 2 tomos octavo. | 1 |
| Catecismo de los PP. Ripalda y Astete por Torlo, 4 tomos octavo. | 2 |
| Diccionario geográfico de España y sus colonias por Vidal, 1 tomo semifolio. | 5 |
| Conferencias eclesiásticas de la Diócesis de Angers, 2 tomos id. | 9 |
| Historia de Jerusalem por Pujolat con variedad de láminas, 1 tomo. | 7 |
| Los rusos en Paris ó historia de los dos últimos Borbones en Francia, 1 tomo folio con lámina. | 8 |
| Luis Felipe, historia de los 18 años de su reinado en Francia, 1 tomo folio con láminas. | 8 |
| Reyes contemporáneos. Compendio histórico filosófico de todas las monarquías con las biografías de todos los Reyes y Principes reinantes hasta el dia, obra ilustrada con los retratos de todos los Reyes, Reinas y Principes reinantes, 3 tomos folio. | 24 |
| Album del Bardo, coleccion de artículos en prosa y verso de varios autores, 1 tomo grueso en cuarto. | 3 |
| El derecho español revista de legislación y jurisprudencia civil administrativa y eclesiástica por una sociedad de abogados, 1 tomo cuarto grueso. | 3 |
| Noticias de los arquitectos y arquitectura de España de su restauracion 4 tomos cuarto. | 4 |
| Cartilla agraria ó sea manual de agricultura teórico-práctica, 1 tomo cuarto. | 6 |
| La piadosa Aldeana ó vida de Luisa Deschamps 1 tomo octavo. | 1 |
| Nuevo proyecto de reglamento para el ejercicio y maniobras de la infanteria publicado por la comision de Táctica nombrada por S. M., 1 tomo octavo. | 1 |
| Id. de las tropas armadas por el Capitan General Concha, 2 tomos octavo. | 1 |
| Diccionario de la conversacion y de la lectura, 4 tomos cuarto. | 5 |
| Paquillo Alaga á los moriscos en tiempo de Felipe III, 3 tomos cuarto. | 4 |
| Historia de la vida pública y privada de Luis Felipe, 1 tomo cuarto. | 1 4 |
| Manual de curiosidades artísticas y entretenimientos útiles, 2 tomos octavo. | 1 4 |
| Manual del carpintero de muebles y edificios seguido del arte del ebanista, 2 tomos octavo. | 1 4 |
| Gramática general por Luna, 1 tomo octavo. | 1 |
| Manual de párvulos para los maestros de escuelas por Montesinos, 1 tomo octavo. | 1 |
| Discursos sobre la historia eclesiástica por Fleuri, 2 tomos octavo. | 1 |
| Memoriale vise sacerdotalis, 1 tomo octavo. | 1 |
| La Antorcha de la fé devocionario en verso, 1 tomo octavo. | 4 |
| Historia natural veterinaria por Sampedro catodrático de esta asignatura, 3 tomos octavo. | 1 4 |
| Manual enciclopédico ó repertorio universal de noticias interesantes y curiosas 1 tomo octavo. | 1 4 |
| Crónicas de los Reyes de Castilla, 7 tomos casi folio. | 14 |
| El grande hijo de David, 3 tomos cuarto. | 4 |
| Historia del Touro con láminas 1 tomo cuarto. | 2 |
| Los Santos Evangelios traducidos al castellano 1 tomo. | 1 |
| Preparacion para la muerte, 1 tomo octavo. | 6 |
| Reflexiones sobre la naturaleza por M. Sturm, 6 tomos octavo. | 4 |
| Instruccion de la juventud por Govinet, 2 tomos octavo. | 1 4 |
| La Biblia de la infancia, 1 tomo octavo. | 6 |
| Armonía de la razon y la religion, 2 tomos. | 1 4 |
| Tratado elemental de higiene pública y de medicina legal por Simon, 1 tomo octavo. | 6 |
| El libro de las familias manual de cocina, 1 tomo octavo. | 1 |
| Poesías de Iglesias, 2 tomos octavo. | 1 |
| El mes de Maria ó mes de Mayo consagrado á la Virgen, 1 tomo octavo. | 4 |
| Respal: manual de la salud, 1 tomo octavo. | 1 |
| Verdejo: geografía astronómica, 1 tomo cuarto. | 2 |
| Letronne geografía universal, 1 tomo cuarto. | 3 |
| Manual del cerrajero y herrero, 1 tomo. | 4 |
| Vida de Sto. Domingo de Guzman por el P. Le-cordaire, 1 tomo octavo. | 1 |
| Manual de ordenandos segun el pontifical romano, 1 tomo octavo. | 1 |
| La voz del siglo, 1 tomo. | 1 |
| Gerónimo Paturot en busca de una posicion social novela por H. Roll, 4 tomos. | 1 4 |
| En el pontin STO. DOMINGO que está en obra frente á la riverita, se dará razon de una partida de 40 cavares de semillas de añil que se vende, igualmente que perchas buenas para palos de buques de diferentes clases y una pieza de molave de 8 varas de largo y dos pies y medio en cuadro de ancho. 5 | |
| Se venden 50 macetas con plantas bonitas y variadas á un peso tomando todas y á 2 ps. escojidas; 9 pedestales á 2 ps.; 2 tinas de baño la una en 40 ps. y la otra en 8 ps. En la calle Real de Sampaloc y barrio de S. Anton, casa de balcones darán razon. 4 | |

Botica de D. Jacobo Zobel.

Manila.

GRAGEAS VERMIFUGAS DE SANTONINE.

Hasta el dia las diversas preparaciones empleadas para destruir las lombrices, y sobre todo el tenia, la solitaria, tan difícil de vencer, eran no solamente inciertas en sus efectos sino de una administracion poco agradable y frecuentemente incómoda; así es que debe considerarse el descubrimiento de la santonine y su transformacion en grageas como un verdadero servicio hecho por la ciencia á la humanidad.

„Es, dice el Sr. profesor Bouchardat, uno de los mas seguros vermifugos que se conocen, tanto por su pequeño volumen como por su ningun sabor, siendo por estas razones lo que se hace mas apreciable para los niños.“

El Sr. doctor Munaret, en su interesante carta á la academia de medicina, se expresa en los términos siguientes al tratar de las grageas de santonine: „Este descubrimiento es un verdadero beneficio para los niños, puesto que una gragea que contiene algunos centigramos de este principio cristalizado, que mascan con placer, es un remedio mas activo que esas medicinas negras que todos hemos tomado en nuestra niñez, llamados semen contra.“

El Sr. doctor Spencer Wells ha constatado que su eficacia no es menos grande para combatir el tenia.

Transformando la santonina en grageas, como lo hemos hecho ya con varios medicamentos dotados de propiedades incontestables, hemos hecho seguramente un inmenso servicio, puesto que su administracion puede ser facil y aun agradable.

Regularmente las lombrices se hechan al cabo de dos dias de hacer uso de las grageas; pero deben seguirse tomando hasta que cese de obtener resultado alguno.

Dosis: para los niños de 6 meses á 1 año, 2 por la mañana y 2 por la noche.
De 1 á 2 años, 3 grageas mañana y noche.
De 2 á 4 años, 4 id. id. id.
Debe aumentarse la dosis segun la edad, tomando las personas adultas hasta 6 á 8, mañana y noche.—Bébase un poco de agua encima de ellas.

Jarcia de abacá por vapor

de la nueva cordeleria de Guadalupe. Las vende muy buenas y por mayor el que suscribe propietario de dicha fábrica en su casa contigua á la iglesia de San Miguel.

José B. Roxas.

Almacén de la España

Calle Real de Manila.

En dicho almacén hay de venta latas de ave y todas clases: cajitas de galletas de soda arururo; id. de fideos de cuarto arroba; elegantes tarros de dulce en su jugo; jamones y salchichon; manteca de Flandes; buenos quesos de Flandes; aceitunas gordales; garbanzos y abichuelas; botellas de gotas amargas; cerveza blanca; licores de todas clases; coñac del agüita; vinos de todas clases y en toda clase de vasijas que lo quiera el consumidor 5

Se ha recibido una nueva partida de alhajas con brillantes, esmeraldas, rubies, medios aderezos, cruces de rubias, esmeraldas, záfiro y ópalos con diamantes, cruces de brillantes, id. con diamantes, y otras varias alhajas para señoras, caballeros y niños.

SE AVISA TAMBIEN A LOS PLATEROS que se han recibido piedras sueltas rubies, esmeralda, topacio de 4.ª y rosados, id. ordinarios, agua-marina, topacio blanco, etc.—Plaza de S. Gabriel casa del Sr. Y. Routhier. 5

DULCE DE PARIS.

Ha llegado via del Istmo una partida de dulces franceses en cajitas de mucho lujo de diferentes clases, se venden en el almacén del Ancla en la Escolta.

En la calle de Legaspi núm. 6, se vende una carretela con pescante de tumba, con pareja ó sin ella; cuadro sinóptico de la lengua castellana, y varios muebles, todo á precios sumamente equitativos. 2

En 150 pesos plata se vende en el sitio del Trozo una bonita casa muy propia para vacaciones que reditúa 7 ps. mensuales, debiendo pagar el que la compre 1 peso mensual por el solar, que pertenece á otro dueño.

Tambien se vende sumamente barata una araña americana con pescante, y en muy buen estado, la cual puede usarse con uno ó dos caballos.—En la calle de S. Jacinto núm. 8, establecimiento de carruages de alquiler, darán razon. 4

Se vende cacao bueno de Visayas; en la casa núm. 26 calle de Joló darán razon de su precio. 4

En la calle de S. Jacinto, Alcaldia mayor 2.ª, se vende una pareja de caballos en buenas carnes, diestro al pescante, jóvenes y sin resabio alguno; el que quiera comprarlos se dan aprueba. 4

Fábrica de carruages

calle de Palacio núm. 15.

Se venden un carruage-berlina, nuevo concluido con todo gusto en 450 pesos. 4

Papas de Benguet superior: almacén de la Esmeralda, Escolta, y almacén de la Fortuna, Manila.

Onzas españolas, se venden á 4 reales plata de premio en el cambio de monedas, calle de Anloague casa núm. 5. 4

MANILA:

Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.